
苏翊鸣是一位备受世界瞩目的

中国单板滑雪大跳台选手，他在

2022年北京冬奥会上夺得了单板

滑雪大跳台金牌，为中国体育事业

写下了浓墨重彩的一笔。

在日前结束的2023-2024赛季

国际雪联单板滑雪大跳台世界杯比

赛中，中国选手苏翊鸣，日本选手木

俣椋真、木村吉良在男子组的比赛

中上演了巅峰对决。比赛中，苏翊

鸣发挥极其稳定，每一次跳跃都在

他的最佳状态。他的技巧表现和动

作难度都堪称完美让人惊叹，他以

高出第二名选手近10分的超强表

现夺得了冠军，也见证了苏翊鸣的

再次崛起。

苏翊鸣的高光表现，也是继他在2022年北京冬奥会上获

得单板滑雪大跳台金牌后的又一次里程碑式的成就，也再次

证明了他在亚洲乃至世界单板滑雪大跳台领域的实力和影响

力。北京冬奥会和这次世界杯上的夺冠，证明苏翊鸣的成功

并非偶然，而是他多年艰苦训练、不断追求挑战最高难度的结

果，他的胜利不仅对中国单板滑雪大跳台运动的发展起到了

推动作用，也为全球单板滑雪大跳台运动的发展作出了贡献。

本届世界杯比赛吸引了来自全球的43名选手参加，其中

11人来自亚洲。在进入最终决赛的10个席位中，亚洲选手占

据了7个，这充分展示了世界范围中，亚洲选手在单板滑雪大

跳台项目上拥有绝对的实力和话语权。回顾整场比赛，亚洲

选手在单板滑雪大跳台项目上的崛起令人信服，木俣椋真和

木村吉良两名选手也展现出了不俗的实力和潜力。他们在比

赛中发挥稳定，展现出了亚洲选手在单板滑雪大跳台项目上

的竞争力。此次单板滑雪大跳台世界杯上亚洲选手全面爆

发，让我们对亚洲滑雪的未来充满期待。

以苏翊鸣为代表的亚洲男选手在单板滑雪大跳台项目上的

崛起，打破了以往欧美选手的“世袭领地”，为世界滑雪运动注入

了新的活力，也让越来越多的亚洲年轻人看到了与欧美高水平

选手一较高下的希望。而苏翊鸣的夺冠不仅是个人的荣誉，更

是中国单板滑雪大跳台项目的胜利，他的表现让人们对中国单

板滑雪的未来充满信心，他的成功也鼓励了更多的年轻人投入

到单板滑雪这个项目中来，进一步推动了中国单板滑雪的发展。
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俗话说“冬练三九夏练三伏”。冬泳被誉为“勇敢者的

运动”，在长春市正被越来越多的市民所接受。

虽然东北漫长的冬天越发寒冷，但是依然有许多健身

爱好者在冬天坚持锻炼身体。冬泳以其独有的运动环境、

富有挑战性的运动形式，吸引了大批挑战自我的勇敢者。

记者在长春市南湖公园冬泳区看到，冬泳爱好者们正在

进行下水前的热身运动，以保证身体能够适应寒冷的水温。

冬泳结束后，他们会迅速擦干身体，并用喝热水等方式驱寒。

长春市民刘孟南今年58岁，从小在江边长大的他养成

了游泳的习惯。“无论冬夏，我都喜欢在室外游泳，尤其一到

周末，就会和朋友前往南湖公园游泳，既愉悦心情，又锻炼

身体。”刘孟南坚持冬泳已有13年，每次冬泳都能给他心理

上带来极大的成就感。“都说冬泳是勇敢者的运动，即使我

坚持了13年，可是直到现在每次下水我都得鼓足勇气。不

畏寒冬，挑战自我，没那么容易。”

气温零下11摄氏度，水温接近零摄氏度。这种情况下，

刘孟南和他的伙伴们在下水游两三分钟后就会出水上岸，

擦干身体，穿上衣服。“此时全身舒服至极，一整天都感觉精

神抖擞。”刘孟南说。

冬泳爱好者都不怕冷吗？在刘孟南看来，冬泳爱好者

也会觉得冷，尤其是每次刚下水的那几秒钟。不过尽管刚

入水时可能会有所不适，但游起来之后身体会慢慢适应，入

水前往身上泼一些凉水，会缩短入水后身体的适应时间。

在采访中，刘孟南告诉记者，冬泳要克服复杂的环境、低温

天气、身体的不适等，最要克服的其实是心理上的畏难和恐

惧，能够常年坚持冬泳其实并不是一件容易的事情，即便有

了坚持的毅力，也要以身体能够承受为前提。

在室外冬泳有利于健康的同时，也有许多注意事项。

比如每次下水前，一定要认真做好热身运动，还必须循序渐

进。说起冬泳的好处，有着20年泳龄和冬游经验的王珍汝

告诉记者：“人体体温和冷水的差距非常大，进入冷水后身

体会受到非常强烈的刺激，这样对于身体血液循环有加速

的作用，同时对于新陈代谢的速度也有加快的作用。”她还

介绍，冬泳能使心肺功能得到很大锻炼和改善，可以预防大

多数和心血管有关的疾病。冬泳之后跑步还可以让全身发

热出汗，这时身体会非常舒服。

冬泳爱好者们是挑战自然、超越自我的勇者，他们的勇

敢和坚持感动了许多人，也带动了更多人参与到冬泳这项

运动中来。

冬泳健身正当时
本报记者 张宽

2023年女超联赛近日落下帷幕，本赛

季无论是争冠集团或是保级球队来说，可

谓是跌宕起伏。从武汉女足豪取女超联赛

四连冠到四川女足在一波7连败后惨遭降

级，本赛季的女超联赛充满了令人振奋和

感动的瞬间。在争议和波折中，各队的女

足姑娘们为荣誉和胜利而战，创造了许多

精彩故事。

武汉女足问鼎获“全满贯”

不可否认，拥有特姆瓦等外援和多名现

役国脚的武汉女足在本赛季女超联赛中是

独一档的存在，她们势不可挡，以20胜1平

1负积61分战绩高居榜首。在联赛的最后

一场比赛中以大比分战胜杭州女足，为整个

赛季画上了一个圆满的句号。不仅如此，武

汉女足在今年更是一举揽获女足锦标赛、足

协杯和女超联赛冠军，成就队史首个赛季

“全满贯”。

武汉女足俱乐部成立于2001年，是中

国女足界的元老级球队。自2020赛季首度

夺得女超联赛冠军开始，武汉女足就再未让

奖杯易主。本赛季，武汉女足在队内大批国

脚因国家队赛事而缺席联赛的情况下，剩余

球员在教练组带领下，以高昂的斗志征战各

个赛场，始终保持着稳定的状态与战绩。

武汉女足此前已夺得女超联赛的三连

冠，追平大连队在2016—2018年创下的赛

事纪录。上赛季，武汉队就曾提前四轮锁定

冠军。本赛季，女超联赛扩军至12队参赛，

赛程更长，且由于世界杯女足赛、杭州亚运

会以及奥运会女足预选赛等赛事的穿插，赛

程被多次分割，更加考验参赛各队状态的稳

定性。

相较上赛季，本赛季武汉女足表现更加

出色，全赛季仅遭遇一场失利。但由于上海

女足同样在漫长赛季中展现出极强的竞争

力，两队间的竞争一直持续到赛季末。获得

“全满贯”后，武汉女足在下赛季将作为中国

职业女足俱乐部代表，参加亚足联举办的首

届亚洲女足俱乐部冠军联赛，她们将肩负使

命，为中国女足谱写新的篇章。

而武汉女足在国内女足联赛中的霸主

地位，实际上也暴露出现阶段各女超队伍间

实力上的两极分化。受国内足球大环境的

影响，各女足俱乐部整体实力差距较大，造

成女足国脚球员扎堆的现象，从而削弱了女

超联赛整体的竞争力。从中国女足在今年

三项重要赛事中的低迷表现可以看出，现阶

段国内联赛很难撑起为国养士的任务，需要

做出改变。

女超联赛趋于年轻化

作为本年度率先开赛的职业联赛，女超

联赛填补了广大球迷的精神文化生活。本

赛季女超联赛不但扩军至12支球队，更是

在时隔三年后重新开启主客场赛制，越来越

多的球迷涌入现场，在家门口为主队擂鼓助

威一睹女足风采。随着近年来女足市场的

不断升温，女足姑娘们得到了更多的关注。

在恢复主客场赛制的赛季中，女足的姑娘们

用一场又一场的全情投入吸引了众多关注，

成功诠释了“耀·绽放”的联赛主题。无论是

老牌劲旅还是升班马队伍，都在新赛季的女

超联赛中展现了异彩纷呈的精神面貌和竞

技水平。

女超联赛进程可谓波澜不惊。武汉、上

海、长春是12支球队中的最强者，其他队伍与

她们仍有不小差距。在本赛季中，联赛各队

的女足姑娘不畏困难勇往直前，在绿茵场上

绽放出铿锵玫瑰的光彩。本赛季是女超联赛

恢复主客场的首个赛季，球队数量从上赛季

的10支增至12支，赛季总计22轮132场比

赛，产生了316粒进球，场均进球2.39粒。

本赛季除武汉女足外，引入曾担任日本

女足国家队历史上首位女性教练员高仓麻

子的上海女足同样吸引球迷关注，她们在赛

季中展现出了老牌劲旅的底蕴和新的技战

术执行力。在拥有肖裕仪和唐佳丽两位中

国女足绝对主力的基础上，上海女足也吸纳

了玛塔搭档老面孔班达的外援组合，虽未能

夺冠，但上海女足在全队的努力下收获了亚

军的荣誉。

江苏无锡女足同样是女超中的一支老

牌劲旅，她们在本赛季中也遇到了挑战与历

练，多年的女超联赛经验，也让球队在逆风

中得以迅速进入状态应对比赛。主打青春

风暴的江苏无锡女足，虽然在赛季初期表现

略有起伏，但在赛季中后期，年轻姑娘们展

现出了青春活力，比赛中变得愈发默契与自

信。下赛季中，在女超联赛的争冠集团中江

苏无锡女足或能抢占一席之地。

本赛季女超联赛的多支队伍日趋年轻

化，山东女足、北京女足、河南中原女足、四川

女足、陕西志丹女足和广东女足的阵容架构

较过往赛季都发生了不小的变化。年轻小花

的争相涌现是本赛季女超联赛的一大标签，

各队的年轻小将觅得良机逐渐站稳脚跟，很

好地填补了部分位置上的空白，随着比赛经

验的逐步积累，这群小花可以成长为队中值

得信赖的骨干力量，为中国女足国家队青年

力量蓄力待发。

长春女足蓄力经受考验

全国女足锦标赛和女超联赛双料季军，

是长春女足本赛季交出的成绩单，有欣慰也

有遗憾。作为中国女足赛场上的老牌劲旅，

冠军一直是长春女足争芳斗艳的终极目

标。尽管球队在2021年和2022年连续加冕

全国锦标赛冠军，但在女超赛场上却未能实

现突破。

2023年女超联赛对于长春女足来说可

谓是较为艰难的一年，在本赛季，长春女足

的姑娘们经历了球队的三度换帅。在最后

一场的比赛中，长春女足4比2战胜永川茶

山竹海女足，最终以16胜3平3负积51分的

战绩排名联赛第三名。

本赛季的长春女足较之上赛季的第六

名有所提升。不过，联赛中途两易主帅还是

为球队赛季征途布下疑云。在第四轮主场

不敌杭州女足后，执教球队13年的主帅刘

友悄然离任；第14轮后的间歇期，主帅孙建

文也黯然下课，取而代之的是赵昌宏。

球队能取得第三名的成绩，这离不开主

教练赵昌宏的技战术指导和球员们的团结

一致。说起赵昌宏这个名字，资深一点的球

迷应该不会陌生。赵昌宏的球员时代名声

显赫，曾经是米卢时期的国脚球员，球员时

代的赵昌宏在陕西国力、广州松日等球队都

效力过。在陕西国力踢球时，他曾经担任这

支有着“西北狼”美誉球队的队长，并见证了

球队的辉煌。

当年，赵昌宏在陕西国力效力时，因为

主教练尚青辞职，他临危受命，以队长的身

份开始兼职球队主帅。后来，因为年龄原

因，赵昌宏正式退役，并就此拿起教鞭。陕

西国力、安徽九方、保定容大、陕西长安竞

技、宁夏火凤凰、广西宝韵以及重庆女足，都

留下过赵昌宏执教的身影。甲A、中甲、中

乙、女足，赵昌宏的执教履历非常丰富。在

2014年，赵昌宏还曾经短暂在长春亚泰足

球俱乐部工作过。

对于自己能来到长春大众卓越女足执

教，赵昌宏表示，之前的执教经历让我有了比

较丰富的经验积累，我希望能够到一个更高

的平台来检验这些积累。长春大众卓越女足

是女超的一支强队，感谢俱乐部能够给我信

任，让我有这样的一个舞台来展示自己。

本赛季长春女足的整体表现还算稳定，

赵昌宏对记者说：“球队所获得的成绩离不

开球迷对我们的信任与支持，感谢教练组和

全体队员的团结努力，全队勇于担当的精神

和坚决的执行力，让我们在本赛季的女超联

赛中获得了比较满意的成绩，相信我们的团

队会做得越来越好，期待明年可以给俱乐部

和关心支持我们的所有球迷带来更好看的

比赛、取得更优异的成绩。”

据赵昌宏介绍，球队目前处在联赛后的

休假期，暂定于2024年1月2日重新集结，

备战新赛季。集结后，教练组将集中精力对

阵容进行打磨，根据综合研判调整外援和上

调二队队员，以充实一线球队的整体实力。

百花齐放竞风流
——写在2023年中国女子足球超级联赛落幕之际

本报记者 张宽
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长春女足在联赛最后一轮比赛前首发阵容合影。 （资料图片）

江苏女足和陕西女足的球员在比赛中拼抢。 新华社发

本报讯（记者张政 姚思琦）“春BA·梦之蓝”2023年长春

市篮球超级联赛日前在长春五环体育馆圆满落幕。本次比赛

由长春市体育局主办，长春体育中心、长春市体育运动学校、

长春市篮球协会承办，长春易起来青少年篮球俱乐部合作，洋

河股份（苏酒集团）长春分公司冠名。

本次比赛是第四届长春市篮球超级联赛，意在打造成为

长春市业余比赛的高水平篮球竞技联赛，全面推进了长春市

体育事业快速高质量发展，共16支队伍报名参赛，分为4个组

别，进行了36场激烈角逐。经过5天的比赛，最终，追梦二道

篮球俱乐部获得冠军，南关区金控担保获得亚军，经开区长天

集团获得季军。比赛间隙还举行了技巧大赛、三分球大赛、扣

篮大赛的决赛。

长春市篮球协会副秘书长孙超表示，今年的比赛要比往

年更加激烈，参赛队伍也从往年的8支球队增加到今年的16

支队伍。现在比赛越来越精彩，关注度不断提升，希望明年能

够吸引更多的篮球爱好者来参加比赛。本次比赛的裁判长、

国家级裁判员王牧野向记者介绍，比赛促进了长春篮球运动

的推广，带动了长春篮球产业的发展，为广大篮球爱好者提供

了以球会友的平台。

长春篮协始终致力于长春市篮球事业的发展，开展大量

卓有成效的基础工作，组织开展丰富多彩的青少年篮球培训

及各类别篮球比赛，为推进长春全民健身运动和健康长春建

设作出积极贡献。

长春市篮球超级联赛落幕

简 讯

举办羽毛球比赛

本报讯（路畅）为丰富职工文化体育生活，培养团结协作

精神，近日，国网图们市供电公司工会举办了“七彩吉电”羽毛

球比赛活动，号召职工以昂扬的斗志、饱满的热情、强健的体

魄投入到工作和生活中。

本次比赛设男单、女单、男双、女双、混双5个项目，来自

图们市供电公司的106名职工参与到活动中。比赛当天，5

个场地同时开赛，队员们相互配合，紧密协作，精湛的球技和

顽强拼搏的精神，不断赢得欢呼和喝彩。经过淘汰赛，各项目

组前八强选手进入第二天的八进六比赛，前六强选手展开排

名赛。公司领导及嘉宾为六强选手颁发了证书和奖品，比赛

活动圆满结束。

本次比赛展示了该公司职工顽强拼搏的竞技精神，增强

了职工的凝聚力、向心力和战斗力，激励着全公司职工将赛场

中“团结协作、勇于拼搏”的精神带到日常工作中，为企业的发

展贡献力量。

确保滑雪赛事供电安全

本报讯（韩雪 李欢）“王班长，这几天造雪机都是满负荷

工作，幸好有咱们供电公司提供坚强保障！”滑雪场设备部负

责人对前来检查的供电公司党员志愿者说。

为助力通化市冰雪经济发展，最近，国网通化供电公司党

委强化党建引领，提出“党建+冰雪服务”专项活动，为万峰滑

雪场提供坚强电力保障。该公司党委成立保电专班和服务专

班，设置党员示范岗18个，党员责任区7个，为其提供“管家式

服务”，确保各类滑雪赛事活动供电安全可靠。以党支部为网

格，对重点设备开展红外测温和用电监测。主动承担滑雪场

27台自维变压器维护任务，协助企业对开闭所、造雪机等用

电设备开展隐患排查。

进入雪季，该公司党员志愿者多次深入万峰滑雪场，义务

检查用电设施8次，特巡4次，出动党员80人次，消除安全隐

患3处，以实际行动助力通化市冰雪经济持续升温。


